

## Calendario de "El Tiempo" PARA 1908

Se encuentra ya a disposición del público este acreditado calendario, nitidamente impreso en nuestros talleres de Guayaquil, con licencia y recomendación de la autoridad eclesiástica, que lo ha examinado y revisado, como los anteriores, con sumo esmero y escrupulosa prolijidad.

El Calendario de EL TIEMPO, desde el primer año de su aparición, se ha distinguido por su abundancia santoral; por la exactitud y precisión de sus datos cronológicos, históricos, políticos, físicos y astronómicos.

El precio de cinco centavos ejemplar, cuarenta centavos la docena, y cuatro sucres la gruesa, pone al Calendario de EL TIEMPO, al alcance de los pobres y de los comerciantes de dentro y fuera de la capital, que deseen hacer buen negocio.

## Barrio Núñez Vela

En estudio de una comisión de concejales se halla el proyecto de cambiar los nombres de algunas calles de esta capital, y de bautizarlas a las que no tienen, por ser nuevas.

Este proyecto nos ha sugerido algunas ideas que ofrecemos exponerlas con el objeto de que se tomen en cuenta por los comisionados; y de ellas, solo una tocamos hoy, por considerarla la más importante.

Al norte de la ciudad se ha formado ó está formándose un nuevo barrio al que impropia-mente se ha dado en llamarle *ciudadela Larrea*, ya que nada tiene de ciudadela, como puede decirlo cualquiera que conozca el significado de esta palabra, ni es una razón justificativa para apellidarle *Larrea*, el que un caballero de este lugar haya sido el propietario de los terrenos que hoy forman un nuevo barrio de la capital.

Si dejó unas cuantas fajas estrechas de tierra para calles, fue porque esta operación le redundaba en provecho suyo, ya que al vender su propiedad por lotes se propuso obtener, como en efecto ha obtenido, una utilidad pecuniaria infinitamente mayor que la que le habría producido enagenando íntegro el terreno.

No hay, pues, á nuestro juicio, generosidad alguna, del señor Larrea, sino mero cálculo económico; y tanto más es esto así cuanto que de otra manera no habría sido posible la formación del barrio que indebidamente, repetimos, lleva su nombre.

Si á estas consideraciones se agrega que el señor Larrea no ha querido obsequiar un solar que pudiese servir de plaza, hay mayor motivo para no bautizar con su nombre un barrio en cuya formación él no ha tenido otra parte que la de haber hecho un pingüe negocio.

Vista la sinrazón del nombre de *ciudadela Larrea* al barrio nuevo del norte de la capital, permítasenos que insinuemos al concejo la idea de que se la bautice con el de *barrio Núñez Vela*, en recuerdo del primer Virrey del Perú que perdió su vida en el combate que tuvo en ese lugar, conocido entonces por *Iñaquito*, contra las

fuerzas del ambicioso y rebelde Gonzalo Pizarro.

Para nosotros, para los americanos, si hay algún peninsular del tiempo de la conquista que sea acreedor á un grato recuerdo, ese es sin duda alguna Blasco Núñez Vela, nombrado primer Virrey del Perú por el emperador Carlos V, y que vino á la América con el más firme propósito de hacer cumplir las ordenanzas dictadas por el Consejo de Indias, y las cuales se dirigían á cortar los abusos y remediar los gravísimos males causados por los conquistadores en esta parte del mundo que por desgracia fue convertida en colonia del gobierno español.

Esas ordenanzas cumplidas fielmente debían dar al traste con las ambiciones y con los privilegios de esa turbamulta de soldados torpes, viciosos é ignorantes que se adueñaron, á título de conquistadores, de esta parte del continente descubierto por el inmortal Cristóbal Colón; y como Núñez Vela juró ponerlos en práctica á despecho de toda resistencia, perdió la vida en desigual pero honroso combate á que tuvo que acudir provocado por la rebelión de Gonzalo Pizarro y de todos los que veían muertas sus esperanzas y extinguidos todos sus odiosos privilegios si se cumplían las ordenanzas del consejo de indias.

La batalla de Iñaquito es uno de los acontecimientos más notables de la historia del tiempo de la conquista, y Blasco Núñez Vela que fue decapitado en esa jornada, por defender los derechos de los americanos, con una lealtad y una honradez que le honran, merece por parte nuestra un recuerdo justo é imperecedero.

Y ¿cuál la manera de perpetuar su nombre?, pues bautizando con él al nuevo barrio formado precisamente en el sitio en que se libró la batalla de Iñaquito.

Déjese, pues, de llamar ciudadela Larrea, lo que no es tal ciudadela ni tiene motivos justificativos para perpetuar el nombre del que fue propietario de un terreno; y désígnese en la nueva ordenanza municipal, es decir, dése, oficialmente, el nombre de barrio *Núñez Vela*, á la parte nueva de la ciudad que se halla al norte.

Así se habrá dado una prueba de que el pueblo quiteño, representado por su Municipio no olvida á los buenos, á los que se sacrificaron por su bien, ni levanta altares en su corazón á quienes no le han hecho servicio alguno positivo.

## Servicio cablegráfico

### Estados Unidos

Washington, 17.—El presidente Roosevelt y Mr. Cortelyou han estado trabajando los proyectos financieros, negándose á dar toda la información. Esta tarde tuvieron una larga conferencia

en la Casa Blanca. Se dice esta noche que Cortelyou hará una publicación; se insiste que se emitirán cien millones de bonos á favor de la tesorería y al tres por ciento y talvez cincuenta millones de bonos para el canal de Panamá.

### Inglaterra

Londres, 17.—Ayer se sacaron del banco de Inglaterra 471 mil libras esterlinas para mandarlas á los Estados Unidos, haciendo un total de dos millones, setecientos cincuenta mil, durante la semana, además de esto seiscientos mil que se sacaron de otra fuente.

Corre el rumor que en Nueva York se emitirán cien millones de dólares, en bonos de tesorería al 2 y medio por ciento ó 3 de intereses.

El círculo financiero de la calle Wall no cree en el resultado beneficioso de esta medida. Se dice que se pagarán en bonos á los empleados federales, para la compra de materiales de guerra y marina, que se aceptarían en pago de derechos aduaneros é impuestos. En todos los casos se preferirían los bonos del canal de Panamá. Mr. Cortelyou dice que no se necesitan nuevas leyes financieras y que sólo basta cumplir estrictamente las existentes.

Liverpool, 17.—Salíó con rumbo á Nueva York el inmenso vapor de turbinas "Mauritania," gemelo de "Lusitania." Hay enorme interés por saber la rapidez que empleará en la travesía.

### Francia

París, 17.—Según la estadística había 30.624 condecorados con la cruz de la legión de honor, que pertenecen al ejército y marina, 15.921 civiles, de nacionalidad francesa.

—Los reyes de España espérase que llegarán á París, para visitar la exposición de automóviles.

—El congreso de hoteles decidió cobrar por el alquiler de automóviles en paraje, al rededor de hoteles.

Toulón, 17.—Se arrestó una espía alemana, llamada Schumann se le encontraron planos del estado mayor alemán.

París, 17.—Cuando se preparaba para repatriarse, falleció de aneurisma el conocido escritor americano monarca Daniel Conway.

### Rusia

San Petersburgo, 17.—Los sentimientos de general indiferencia hacia la douma, elegida por 130.000 poseedores de tierra, hace ignorarse cómo podrá mantener los restos de constitucionalismo y liberalismo. El gran problema en la douma, será la lucha por su propia existencia, contra un fuerte grupo de reaccionarios y burocracia hostil.

—El diario "Ruskoe Znamya" dice: en diez y ocho meses, el terrorismo ha causado 44.020 muertos y heridos y 2.381 ejecuciones.

### Alemania

Dortmund, 17.—En el momento preciso que estaba por caer el hacha sobre el cuello del desgraciado Kurshutz, condenado á muerte, por haber asesinado al capataz de una mina, llegó el carcereiro corriendo y gritando que se parase la ejecución, trayendo un telegrama para el gobernador de la cárcel, ordenándole el juez que no llevara á efecto la ejecución, porque el informe médico declaraba que Kurshutz sufría de locura, y que se reabriera el proceso.

## Cervantes y Montalvo

### PARALELO

Cervantes es el primero entre los escritores españoles. Montalvo es el primero entre los escritores hispano-americanos. El uno fue soldado de la Santa Liga, quedó manco en Lepanto, devoró cinco años horrible cautiverio, sufrió prisiones de sus conciudadanos, tuvo siempre hambre y sed de pan y de felicidad. El otro fue soldado de la libertad y el derecho, combatió contra la tiranía, vivió desterrado de la patria, y nunca tuvo más patrimonio que el dolor. Ambos fueron perseguidos y perseguidores del ideal, dos caballeros

andantes de su época, cuyas almas eran presa, ellas también, de la noble locura de don Quijote de la Mancha. Cervantes era humilde, modesto; su humor se desleía en jovialidades incesantes: dolores y sufrimientos salían afuera yueltos oloroso incienso al pasar el fuego de su inteligencia. Montalvo era altivo, franco; su humor desapacible y borrascoso surgía en su rostro con oleadas de soberbia, en su mirada con relámpagos de odio; mas como el amor y la virtud palpitaban tenuemente en derredor, el león se convertía en cordero, el hombre fuerte en amante apasionado y brotaban de su pecho sentimientos de ternura inefable. Cervantes fue restaurador del buen gusto literario; acabó con los libros de caballería y devolvió al habla castellana toda su pureza y hermosura. Montalvo es continuador de Cervantes en América: libros de caballería son en nuestra época todos los malos libros donde, por exceso de positivismo, el ideal no tiene plaza ni asiento, ni el lenguaje, por perversión del gusto, ostenta su antigua riqueza y esplendor. Cervantes se encerró en la región serena de las letras: sólo supo reír, riendo corrigió, riendo triunfó. Montalvo se entregó con pasión á la política: sólo rió después de haber reído, tronado y perdido la paciencia muchas veces. Cervantes es genio dulce y reposado, como Virgilio; Montalvo es genio que va de Virgilio á Byron: el estilo de Cervantes es mas suave, llano é ingenuo; el de Montalvo, mas áspero, elevado y enfático, menos apropiado al asunto del *Quijote*. Cervantes tomó la forma de los libros de caballería para ridiculizarlos y divertir al lector; y sin proponerse á ello por ventura, escribió un libro de altísima moral. Montalvo tomó la forma del *Quijote* para escribir un libro de moral, y sin proponerse á ello por ventura, escribió un libro de entretamiento tan precioso como el de Cervantes. El elogio de Velzyo Patéculo aun cuadra, sin embargo, al príncipe de los ingenios españoles. Ambos, como genios son inmensos: Cervantes brilla a la altura de tres siglos en teatro resplandeciente; Montalvo acaba de morir, y América es aún tierra de masiado oscura y solitaria para man-sión de la gloria.

AMÉRICO LUGO.

## Muñecas

ALGUNAS IDEAS ACERCA DE EDUCACION

### XI

Un punto hay demasiado sencillo; pero no por esto menos importante: el verdadero bienestar, es decir, la salud, con la que, en el incesante tráfico de la existencia, se puede arribar siquiera á la relativa felicidad personal.

Con la salud crecerán las fuerzas para el trabajo; con el crecimiento de éstas, probablemente conseguiremos más dinero, en virtud de la economía; consiguiéndolo honradamente, lo disfrutaremos como es debido y disfrutándolo con mesura, nos acostumbraremos al ahorro, para, por medio de este prudente cercenamiento de los gastos ordinarios, asegurar los días inciertos del mañana y prevenir la tranquilidad del hogar, la paz doméstica, la comodidad para los hijos y, por tanto, para vosotras mismas, ¡oh, santas madres!, que os sacrificáis por ellos.

¿Cuántos bienes se derivan de una salud completa!

¿Para qué citaros una multitud de prescripciones higiénicas que, aunque necesarias, ya las coaccéis, madres ejemplares, que sois una especie de manual de medicina casera, domésticas doctoras por la experiencia y el sacrificio?

No podéis, por lo mismo, negar la influencia de la salud en la moralidad de las reinas del hogar. No ignoráis que como reza un antiguo y sabio alorismo, sólo el cuerpo sano puede pensar bien, es decir, saludablemente. *Mens sana in corpore sano*. Pensando bien se imprime rumbo laudable y prove-

choso á los actos más insignificantes de la vida; rumbo apartado de las sirtes engañosas del mal, de las emboscadas del odio, del torcedor de los arre-pentimientos.

En vuestra condición de obreras del progreso, que en el taller del trabajo, con la doble misión de madres y educadoras, dáis vida al pensamiento de vuestros pequeños, derramando sobre ellos el bautismo de las primeras ideas é impresiones, y desempeñando un santo sacerdocio, necesitáis un cerebro rico en materias que lo robustezcan, por lo mismo que la naturaleza de vuestras labores no es únicamente mecánica.

Todo desgaste os sería perjudicial, porque la tarea de vosotras, ¡oh, madres modelos!, no se concreta á manejar la cobertera y dar movimiento á las ruedas de la máquina de coser, como en una noria: estó lo hacen los aparatos sin alma ó los animales sin razón; ni se limita vuestro cometido tan sólo á agrupar piezas de costura y trastos de cocina, sino á discurrir, á hacer primero una operación mental, leyendo el corazón y estudiando el carácter de las criaturas que lleváis en vuestros brazos, á fin de reproducir después fielmente en ellas, hasta donde su desarrollo intelectual lo permita, todo lo que discurrís en bien de las mismas para dar á la blanda pasta laborable, al arbolillo flexible, forma y dirección convenientes.

Dos son, pues, los actos que ejecutáis en vuestra empresa educadora: uno completamente mental, es decir, función del cerebro y otro material, que por la costumbre, por el diestro desempeño de los repetidos quehaceres domésticos, pudiera convertirse en maquina, si no le precediera el de la inteligencia. No creáis, por esto, que aludo á una psicología basada en la experiencia ó voy á deshojar algo como una rama de la psico-física en embrión, que diría Fichner.

Si invocó el alma, si nombro al cerebro, no quiero significar tampoco que entraré á tratar de estos grandes agentes de Biología, fuerzas poderosas, fuentes de vida.

Mi único fin es sostener que sin salud completa no hay moralidad absoluta.

El cuerpo humano, como que es extenso y se mueve en el espacio, pertenece á la esfera de lo material. Ahora bien, ¿qué relación hay entre el alma, es decir la conciencia y el cuerpo? Para responder á esta pregunta de manera satisfactoria, se necesitaría ser sabio, conocer todos los fenómenos de la materia, todas las leyes del calorífico animal, todas las causas que imprimen el movimiento interno, todas las acciones conscientes y todas las que no son; en una palabra, distinguir claramente las limitaciones del mundo palpable y del desconocido, de la materia y del espíritu. Mientras esto no se descubre del todo, queda en pie el problema de la conexión enunciada y sólo las hipótesis, mas ó menos atrevidas, fatigan la imaginación. Sin embargo, la ciencia ha adelantado hoy día mucho y llega hasta sentar el siguiente principio: "Todo fenómeno material debe ser explicado tambien por otro material." Sobre él se basa, sin duda, el corrolario de un gran psicólogo, que dice: "La verdad y el bien no pueden determinarse sino desde el punto de vista humano y no se comprenden sin el conocimiento de la naturaleza real del hombre."

Esta obedece á leyes, es decir, á fuerzas, desde que es materia organizada. Analizar esas fuerzas, que son gérmenes de vida, es del dominio de la Biología. A mi no me toca sino expresar que debéis conservar esas fuerzas en todo su vigor, es decir, que debéis cuidar vuestra salud. ¿Para qué remontarme á su origen?

Puesto que hemos sido lanzados á la vida, es menester, á brazo partido, bregar por mantenerla. Esta ley es poderosa. Traspasa los linderos de la razón y se transforma en instintiva, en todo ser orgánico. Los reinos animal y vegetal prescultan, diariamente, ejemplos de desarrollo de energía para guardar su especie, para vivir en fin. Desde

**EL NUEVO BAZAR AMERICANO.**—Para este almacén, que representa en el Ecuador el EASTMAN KODAK COMPAÑIA de los Estados Unidos, ha llegado máquinas de retratar de sistema Kodak y toda clase de accesorios y materiales de fotografía: como placas de vidrio y de películas, papel Solio y Velox, fondos de nubes y bosques, tripodes, tarjetas, planchas-ferrotipo, tubos "M. 2," linternas, polvos, ácidos, aditamentos para bustos, sujeta-placas para Kodaks, álbums artísticos para retratos, cubetas, prensas, graduadores, polvos para desarrollar, solución para desarrollar y fijar papel solio, y demás útiles.—En este almacén se encuentra un gran surtido de abarrotes y conservas de toda clase; galletas, chocolate, caramelos del extranjero y de la fábrica La Italia á precios sin competencia.—Acaba de llegar harinas y pasas de California. Ventas por *mayor y menor*.

# CIGARRILLOS PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

la planta que se pone de cara al sol para no marchitarse, hasta la hormiga que se aprovisiona; desde el más humilde arbusto hasta el gigante de las selvas; desde el insecto hasta el rey de la creación, todos hacen derroche de fuerza para no morir. Y como todo vive en la naturaleza, ¿quién puede saber los esfuerzos desesperados que en los distintos reinos y en las diversas constituciones físicas hace la materia para perpetuarse? Si el calor se convierte en movimiento y si éste, a su vez, tórname calor; si el agua que choca contra las piedras se transforma en otra fuerza; si los explosivos, si los motores y propulsores de las máquinas son fuerzas, en virtud del calorico; si en el organismo humano los fenómenos de la combustión son el secreto del movimiento de la masa celular, como en un reloj el desarrollo de su muelle, ¿por qué el ente racional no ha de aprovechar ese calor que es para él patrimonio de vida? La falta de salud es carencia de calor. El hombre en estado anormal, pobre de fuerzas, tiene menor temperatura. Muchas enfermedades empiezan por el enfriamiento. Si otras, como la fiebre, experimentan aumento de calor es porque, saliendo del estado normal, comienza la combustión de la sangre hasta que se carboniza y viene el frío de la muerte. Ese súbito desarrollo de calorico enfría más pronto la máquina que se descompondrá rápidamente, perdido su equilibrio dinámico.

Y así como por el estado de calor del caldero se juzga de la fuerza que lleva la máquina, del mismo modo, según la salud de un individuo, se puede juzgar de su psicología, que es la ciencia del alma. Por tanto, su moralidad tiene estrecha relación con las buenas condiciones de su cuerpo. La fina envoltura de un artículo prueba el valor y bondad del mismo. Las joyas suelen encerrarse en preciosas cajetas. Sólo un desequilibrado pondría una perla fina en trasto viejo ó enterraría un diamante en el lodo. El alma del perverso tiene fea envoltura. Miradle sino el rostro. El os revelará las negras entrañas del malvado.

Una histórica, una aménica, una icterica, pongo por caso, es persona físicamente viciada, tiene envoltura repugnante; su cuerpo es deforme a veces, otras raquíctico; su semblante está abotagado, ó livido ó cadavérico. ¿Crees que goza de salud? De ningún modo: todo en ella funciona trabajosamente. Su organismo desarreglado, su parálisis, sus convulsiones epilépticas son imágenes de su alma enferma. ¿Cuánta relación entre su morbosidad física y sus dolencias corporales, entre las lacerias del espíritu y las físicas! Principio conocido es que de la percepción externa se va a la interna. "Ocurre en la vista del espíritu lo que en la del cuerpo: empieza por dirigirse al exterior", dice Höfding.

Permitid que os cite una sentencia risible á primera vista. Billart Savarin la escribió: "Dime qué comes y te diré quién eres." Esta máxima vulgar, prosaica, como querer llamarla, encierra un fondo de verdad fisiológica y psicológica. Los pueblos bien alimentados son vigorosos. Ejemplo: los Estados Unidos. El trigo representa un veintidós por ciento de gluten, el maíz un doce y el arroz apenas un siete por ciento. Según Horsford y Boussingault, cien libras de trigo valen, nutritivamente como 228 de arroz.

Cuanto influye, pues, la calidad proporción de los alimentos, en la salud. Cuidemos de ella á todo trance.

Hobo un santo en París que se amoldó á las exigencias del siglo. Partidario de la educación libre para las mujeres, les decía franca y risueñamente: "Sed coquetas, montad á caballo, id á las carreras, á los teatros, á la vida. La vida ha sido hecha para gozar, pero con moderación, á causa de la salud..." (1) Los creyentes levantáronle una estatua no ha mucho, una artística estatua en el parque de Arcueil. Me refiero al padre Didon, gran orador á la moderna, aficionado á la gimnasia, alto, robusto, atrayente. Después de sus famosas predicaciones de la cuaresma en el templo de Nuestra Señora, solía recoger limosnas para sus pobres. Llovían las piezas de oro de las ricas damas parisienses, la aristocracia del Faubourg San Germán. Era un santo orador, que comprendía el espíritu del siglo y velaba por la salud.

Cada día son más raros los seres que la pierden por el ayuno, silicio, rigurosas privaciones ascéticas. En cambio, los martirios de la moda, los corsés, las privaciones nada místicas, el lujo va arruinando la salud de quienes, por un minuto de admiración y aplauso, comprometen seriamente la vida. ¡Oh, el fausto matador!

(1) E. Gómez Carrillo.

## Para 1909

(COLABORADO)

Existe bajo este cielo azul, como si viviera en un desierto, lejos del bullicio de la ciudad y casi abandonado de los hombres, un puñado de héroes que, con valor y abnegación presentaron su cuerpo al inhumano golpe del plomo, para darnos patria libre, para librarnos de las manos criminales que nos oprimían, y hacer brillar con todo su esplendor, los derechos del pueblo grande y soberano.

Aquellos héroes, recuerdo de nuestras pasadas luchas por la libertad, y que, abandonando la dulce sombra de la madre, el cariño de la esposa, los encantos de sus hijos, volaron al campo de honor para conquistarse un nombre en la historia, yacen hoy, olvidados quizá hasta de aquellos mismos que viviendo todavía, jamás se acuerdan que existe quienes los salvan de la muerte en fuerza de inmensos sacrificios que los dejaron, quizá, postrado é inhabilitado para las luchas por la existencia.

Soldados valerosos que, sin otro deseo que el de librar á su país de manos criminales, se arrojaron al combate, teniendo por único escudo, el recuerdo del hogar; aclamando en su agonía, el hermoso nombre de patria, no tienen hoy un asilo, una recompensa á los afanes que en otro tiempo abrigaron, para ayudar con su contingente, á poner en alto el hermoso pabellón tricolor, que nos recuerda las grandes epopeyas llevadas á cima, por un pueblo guerrero, patriota y abnegado.

Pero, desgraciadamente en nuestra república, no existe aún un solo rasgo de cariño, ni una sola prueba de compañerismo, hacia aquellos desheredados de la fortuna que, imposibilitados para el trabajo, sumidos en la más profunda miseria, viven para conservar latente en nuestros corazones el amor patrio, y recordarnos que en tiempo no lejano, pusieron su cuerpo á merced de las balas.

Mirad detenidamente á un hombre de aquellos; mirad á un inválido. Cuantas amarguras habría pasado en las campañas, cuántos sinsabores y tristezas le ha causado la carrera militar. Es un viejo soldado que con sólo mirarlo, hace bullir millares de recuerdos en nuestra imaginación.

Su mirada dulce y feroz al mismo tiempo, cuántas infancias habrá visto, cuántos crímenes. Con cuánto dolor tendría que dejar morir angustiosamente á un compañero, hermano ó hijo suyo en el fragor del combate, sin poder darle un tierno y estrecho abrazo, en nombre de la patria, por la cual se sacrificó.

Sus canas adquiridas en la milicia, en esa ingrata carrera, nos infunden un respeto sublimar, una santa veneración, por decirlo así. No teme la muerte, ni el retumbante sonido de la artillería, ni el silbido de las balas, y corre presuroso en busca de la anhelada victoria, ofreciendo su sangre en aras del deber y del patriotismo.

Napoleón, el guerrero más grande de cuantos registra la historia, tenía especial predilección por los inválidos.

En todas las naciones europeas donde puso su planta, lo primero que hacía era, construir un asilo para ellos, con el fin de atenderlos y cuidarlos.

Cuando veía un inválido, decía: "Vosotros valientes soldados, sois los únicos dignos de mi cariño y admiración. Así como cuando estuvisteis sanos y fuertes, no me abandonabais y con vuestro valor y ayuda pude conquistar cien naciones; así, hoy que os halláis postrados, yo os favoreceré, yo velaré por vosotros; curaré vuestras heridas y os daré un asilo, en donde podáis pasar tranquilos el resto de vuestros días."

¿Por qué no podemos nosotros decir y hacer lo mismo?

Aquí en nuestra patria, jamás se han preocupado todavía de una obra de esta naturaleza. Quizá no se les ha venido á la mente el recuerdo de aquellos héroes.

Son los únicos que merecen nuestra admiración; pues nos traen á la memoria, los grandes hechos de otro tiempo, las grandes hazañas guerreras que con su ayuda se llevaron á cabo. Por lo mismo sería una obra patriótica, una manifestación de gratitud, el construir en esta ciudad un cuartel para inválidos, en donde se conserven no sólo los inutilizados en acción de guerra, sino también los restos de los hombres más notables que ha dado el Ecuador y los que en distintas artes é industrias se han imposibilitado, de seguir prestando servicios á la nación.

Hace ocho años que el Ecuador tuvo la felicidad de encontrar los restos del gran mariscal de Ayacucho, del

Abel americano, general Antonio José de Sucre, y desde entonces yacen olvidados en una de las capillas de la catedral de esta ciudad, sin que hasta hoy nadie se haya acordado más, del que nos dió patria y libertad.

Al haber en esta ciudad un cuartel de inválidos, aquellos venerandos restos estarían bien honrados y guardados por soldados viejos que se han inutilizado en la guerra, por imitar sus virtudes.

Se guardarían también religiosamente y en lápidas de mármol, los nombres de los héroes de 1809 y 1822, ya que sus restos no hemos tenido la fortuna de encontrarlos.

Se acerca ya el centenario del primer grito de la independencia en el Ecuador y sería muy laudable el que el gobierno contribuya á la celebración de tan gloriosa fecha con esta obra.

Podría aumentarse al programa de festejos, estos dos números: primero, la inauguración solemne del cuartel para inválidos, en un lugar donde crea conveniente; y segundo, el traslado pomposo de las sagradas reliquias del inmortal Sucre á una capilla que con preferencia se construya en el referido cuartel, para ser guardados y honrados perpetuamente.

Llevada á cima esta obra, aumentaría la admiración y cariño, parados que conocemos los méritos del Viejo Luchador y alcanzaría las bendiciones de la posteridad recordando que el general Alfaro fue el único patriota que supo llenar las aspiraciones de todo ecuatoriano honrado. La construcción de aquel cuartel sería una obra más, que inmortalizaría su nombre.

Segundo J. Guerrero S.

Vencera el que lo quiera! Muy poco numerosos son los que en ciertas épocas no son agotados por un gran cansancio, á pesar de no sentirse realmente enfermos. Este estado les obliga muy á menudo de dejar para el día siguiente el trabajo que podrían hacer luego, y cuando quieren hacerlo de seguida resulta para ellos una grande fatiga.

Cuando se trata de un trabajo intelectual, las ideas no vienen de una manera clara; cuando es una obra manual no adelantan, y necesitan para cumplir el doble del tiempo que suelen emplear cuando se hallan en su estado normal.

Los que desearan vencer desde luego este cansancio y volver á encontrar nuevo vigor; no tendrán más que usar durante algún tiempo el OVO-LECITHINE BILLON, reconstituyente de los más energicos, no presentando nunca peligro alguno, cualquiera que sea la dosis empleada y el tiempo durante el cual será administrado.

Es menester de no tomar productos algunos llevando el nombre de Lecitinas pero siempre exigir las grajeas ó los granulados al OVO-LECITHINE BILLON.

## LOTERIA DE GUAYAQUIL

Razón de los números premiados en el 538 sorteo de la Junta de Beneficencia Municipal de Guayaquil, verificado el 17 de noviembre de 1907.

1a. Suerte	76.195 \$	1.500
2a. "	65.445 "	30
3a. "	56.434 "	20
4a. "	78.601 "	10
5a. "	75.868 "	30
6a. "	63.108 "	20
7a. "	66.145 "	10
8a. "	56.232 "	30
9a. "	76.294 "	20
10 "	77.877 "	10
11. "	58.732 "	24
12. "	56.733 "	100

ANILACIONES  
Todos los números terminados en 95 tienen un suere y los terminados en 5 veinte centavos.

## Cerveza Imperial

Esta bebida, sana y sabrosa tiene su Fábrica en el camino á la Magdalena, EL RETIRO. El público la prefiere por su buen gusto.

La Fábrica compra cebada blanca y gruesa á los mejores precios.

Guillermo Herrmann,  
Cerveceros Alemanes.  
Quito, Octubre 24 de 1907.  
1000-v. n.

## The Guayaquil and Quito Railway Company

Desde esta fecha se restablece el servicio de trenes para pasajeros y carga, entre Guayaquil y Chusqui y viceversa, de acuerdo con el Itinerario de la Empresa.

Archer Harman.

Huigra, Noviembre 12 de 1907.

1022-v. 30

## The Guayaquil and Quito Railway Company

### TARIFA ESPECIAL DE FLETES

Para partidas de 2.000 libras de carga de Guayaquil á las siguientes Estaciones, despachadas por un solo Embarcador y destinadas á un solo Consignatario:

AVALÚO POR 46 KILOGRAMOS—UN QUINTAL ó 5 PIES CÚBICOS

	1º	2º	3º	4º	5º
Cajabamba...	2,00	1,75	1,56	1,20	0,74
Riobamba.....	2,05	1,80	1,65	1,34	0,83
Ambato.....	2,40	2,15	2,05	1,69	1,06
San Miguel...	2,62	2,40	2,27	1,82	1,17
Latacunga....	2,70	2,48	2,35	1,90	1,21
Chasqui.....	2,87	2,65	2,52	2,03	1,30

NOTA.—Esta tarifa no incluye los gastos de embarque y desembarque, de diez centavos el quintal.—I. N. CLAGGETT, Agente General de Fletes y Pasajes.—Huigra, Noviembre 8 de 1907.

### PARA EL PUBLICO

Tarifa especial de fletes para carga entre Guayaquil y las siguientes estaciones por carro entero de 30.000 libras, despachado por un solo embarcador y destinado á un solo consignatario.

AVALÚO POR 46 KILOGRAMOS—UN QUINTAL ó 5 PIES CÚBICOS

	1º	2º	3º	4º	5º
Yaguachi.....	0,17	0,16	0,13	0,10	0,06
Huigra.....	0,90	0,90	0,85	0,65	0,40
Cajabamba...	1,90	1,50	1,50	1,20	0,74
Riobamba.....	1,90	1,50	1,50	1,20	0,83
Ambato.....	2,25	2,05	1,95	1,50	1,00
San Miguel...	2,47	2,25	2,12	1,67	1,17
Latacunga....	2,55	2,32	2,18	1,73	1,21
Chasqui.....	2,72	2,47	2,30	1,85	1,30

NOTA.—Esta tarifa no incluye los gastos de embarque y desembarque de diez centavos el quintal.—I. N. CLAGGETT, Agente General de Fletes y Pasajes.—Huigra, Octubre 26 de 1907.

1011-v. n.

Acaba de llegar á la tienda "La Barcelonesa" situada en la carrera Bolivia junto á la plaza de la Independencia, un buen surtido de Mallorcas de España, vinos Burdeos, Jerez, etc.

Francisco Llopart Millá  
(Proveedor de los Reyes de España)  
1012-v. 30

## PROXIMAMENTE LLEGARA

### —EL— GRAN CIRCO ZIEGLER

Director: E. OSAMBELA

En su elegante y cómoda Carpa con luz propia y focos eléctricos se instalará, en la

### PLAZA DE SAN FRANCISCO

TREINTA ARTISTAS DE AMBOS SEXOS

Caballos en libertad, Perros y Monos sabios

Todos los trabajos modernos y variados

VEANSE PROGRAMAS

Quito, noviembre 6 de 1907.—1018-v. 30

Enrique Ferrer,  
Representante

## SOCIALES

### Enfermos:

Continúa decuidado nuestro estimado amigo el señor don Emilio Bello, por cuyo pronto restablecimiento hacemos los más fervientes votos.

### Onomástico

Mañana lo celebra el suyo la estimable y simpática señorita Clemencia, hija de nuestro amigo el señor doctor don Federico Guillén.

Nos anticipamos, pues, en presentarla nuestras felicitacio-

nes, deseándola toda clase de prosperidad y bienandanza.

### Viajeros:

Mañana partirán para el exterior los señores Marco Tulio Ricaurte y Manuel María Salguero.

### Defunción:

Después de larga y penosa enfermedad, sobrellevada con calma y resignación admirables, dejó de existir anoche la estimable y virtuosa matrona quiteña señora doña Ignacia Mateus de González, cuya muerte ha sido hondamente

# FUME USTED LOS cigarrillos de picadura y de hebra MEJORES de la fábrica EL TRIUNFO Son Los

**DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?**

**PUES** pida usted la marca **FULL SPEED** de la acreditada fábrica de cigarrillos "El Progreso."

**¡IDEAL!**

El suscrito avisa a su honorable clientela y al público, que ha recibido

**"SOMNOFORM"**

el último y más perfeccionado anestésico para extracciones de muelas y dientes sin dolor alguno.

Con este nuevo procedimiento no hay necesidad de las temibles y desagradables inyecciones en las encías; es lo más perfecto hasta el día.

Se ha hecho también una considerable rebaja en los precios de los trabajos dentales llamados de puente, coronas de oro, muelas y dientes sobre raigones.

Los demás trabajos dentales, como de costumbre.  
Quito, Noviembre 10 de 1907.

**P. I. Navarro,**  
Cirujano Dentista.

1020-v. 30

## Importante Prevención

DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS **EL PROGRESO**

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción:—FABRICA A VAPOR EL PROGRESO.

## La Cura de la Tuberculosis

Aire fresco a todas horas del día y de la noche, Alimentación nutritiva y abundante, Descanso físico y mental y el uso continuado de la Emulsión de Scott, constituyen el tratamiento higiénico moderno de esta enfermedad.

Un tísico que come mucho y con frecuencia y digiere bien, tiene asegurado su restablecimiento, por lo que es de muchísima importancia el mantener el estómago en buenas condiciones.

Debe evitarse, por lo tanto, el uso de alimentos dañinos y sobre todo de medicinas irritantes como las emulsiones con creosota ó guayaquil que muy a menudo inflaman el estómago y los riñones, causan evacuaciones intestinales, detienen la nutrición del enfermo y dificultan su curación.

Es por ser un alimento concentrado y sano, perfectamente asimilable y eminentemente nutritivo y que no contiene sustancias irritantes que los médicos consideran la Emulsión de Scott como el factor más importante en el tratamiento de la tisis.



Esta es la Marca Registrada de Legítima.

**Exíjase siempre la Legítima**

**Emulsión de Scott**

sentida por todos los que tuvieron ocasión de tratarla.

El sepelio se verificará mañana en el cementerio de San Diego, después de celebradas exequias solemnes en la iglesia Catedral, a las nueve y media del día.

Vaya, pues, nuestra nota de condolencia a los deudos de la extinta, y de una manera especial a su desolado esposo el señor don José Miguel González, Cónsul de Chile en esta ciudad, y a su hermano el señor doctor don Carlos Mateus, deseándoles consuelo en medio la calamidad que les ha sobrevenido.

### COMUNICADOS

Señor director de EL TIEMPO.

Presente.

En el número 1.791 de 20 del presente, de su digno diario, se dice: Que he hecho cerrar los establecimientos vecinos al "Teatro", verdad es, y seguiré haciéndolo en obediencia a la Ley y al cumplimiento de mis deberes, si el puesto que ocupo y mi carácter permite el orden.

Sepa una vez más el señor Cronista, que soy el mismo de quien se ha ocupado, puesto que soy hijo legítimo de mis padres y no con nombre supuesto, como quizás se ha figurado.....

Quito, Noviembre 22 de 1907.

Julio S. Villafuerte.

1.029

### SOCIEDAD

#### TIFOGRAFICA DEL PICHINCHA

Por disposición del Directorio, prorrogase, hasta el 30 del presente mes, el plazo fijado, para que puedan suscribir el acta de Reinstalación, todos aquellos que se hallan comprendidos en el artículo 30 de los Estatutos de esta Institución.

Quito, noviembre 22 de 1907.

El Secretario.

**DOY EN ARRENDAMIENTO** una casa situada en la parroquia de San Blas.—Miguel C. Ordóñez.

Quito, noviembre 22 de 1907.

1030-v. 10

### CRONICA

**Salida de gallo inglés.**—Si el señor Villafuerte no lo dijera en el remitido que publicamos hoy, habríamos seguido ignorando que tenía deberes que cumplir, como agente de policía.

No le hemos dicho, que sea un hijo de..... para que nos haga saber su genealogía; pues ello poco importa.

Lo que hemos dicho y consiste que este punto no ha querido tocarlo el remitidista—es que esa noche dió un escándalo, porque no estaba en su juicio, y que a esta circunstancia obedeció el que ordenase se cerraran los establecimientos en instantes en que se terminaba la función teatral, no a lo que él llama cumplimiento de su deber.

**Jubilación.**—Mañana debe probablemente aprobar el consejo superior de instrucción pública la solicitud de la señorita María Cristina López, en que pide se le conceda la jubilación acordada por la ley del ramo, pues que, en su solicitud manifiesta la señorita López, con documentos exigidos para el caso, haber desempeñado por veintitres años el magisterio y haber merecido últimamente la aprobación unánime de la misma corporación, así como el que sea declarado texto obligatorio, en todas las escuelas de la república, la obra que acaba de elaborar en bien de la niñez. No dudamos que dicha petición será acogida favorablemente por cuanto bien merece recompensa quien por tantos años ha consagrado su existencia en bien de la patria con la abnegación y constancia propias de los genios.

**Bolas.**—En el reconocimiento médico hecho en la persona de María Zambrano, que se dijo había sido envenenada en una de las cantinas de la carrera Chili, resulta que no ha habido ningún envenenamiento, sino que debido a los efectos del alcohol y al exceso, sin duda, con que había tomado ese día, empezó a ahogarse.

En el hospital en donde ha sido atendida debidamente, se encuentra ya en estado de mejoría.

**Al que le toque.**.....El día 24 de los corrientes, a las una y media de la tarde, se reunirá en junta general, todos los socios que componen la "Pia Unión del Sagrario", con el objeto de nombrar su nuevo directorio.

**Sueldos.**—Hoy fueron pagados de sus haberes, por el mes de agosto, los regimientos Bolívar y Esmeraldas, que hacen la campaña en esta plaza, debiendo recibir mañana, todas las demás dependencias militares.

**¿Que será, que no será?**—Suéstrase que el batallón N.º 1.º, acantonado en la plaza de Riobamba, vendrá a esta capital, y que, el regimiento de artillería Esmeraldas N.º 3.º, marchará a la de Otavalo, debiendo, pues, quedar la guarnición de esta capital, compuesta de dos cuerpos de infantería y uno de artillería, el escuadrón de caballería Yaguachi y el cuerpo de policía de orden y seguridad.

**Remate.**—Ayer dió comienzo en el juzgado consular de comercio de la botica del Guayas de esta ciudad, de propiedad de los herederos del doctor Molina Bachel, el cual fue suspendido después de que el señor J. M. Pérez Echanique hizo la postura de diez y seis mil sures. El indicado establecimiento cuesta veinticuatro mil sures.

**Chascos.**—Algunos boletos se habían vendido por duplicado en la función de anoche. Recibimos quejas al respecto. La exquisita educación del señor del Río subsanará este pequeño error, no lo dudamos.

**Grados.**—Mañana, de ocho a once, rendirán sus exámenes previos a la investidura de bachiller en literatura y filosofía los señores estudiantes, Carrion, Vela y Caicedo del norte y sur de la república. Daremos a conocer oportunamente el resultado de este acciéntífico-literario.

**Se resolvió.**—El consejo escolar de la provincia de Pichincha ha resuelto, que las cantidades que se les adeuda a los profesores de la Escuela de Artes y Oficios de Quito por los años anteriores, se pague por la tesorería de hacienda de esta provincia y no por la colectoría de instrucción primaria.

**Viruelas.**—En nuestro puerto principal se ha desarrollado de una manera alarmante la terrible epidemia de viruelas. Con tal motivo se ha creado el cargo de inspector de higiene, con la renta de cien sures mensuales.

**Entre comadres.**—Al consejo superior de instrucción Pública pasó, para su resolución, la solicitud presentada por las alumnas de la casa de la maternidad, contraída a pedir la reparación de la matrona de dicho establecimiento señora Juana Mirada de Araujo.

**Que se rectifique.**—José Antonio Aguirre no fue preso ni criminal político, como los que actualmente están en el panóptico. Aguirre, colector de los fondos del camino a Cayambe, fue condenado a noventa días de prisión por el señor gobernador de esta provincia; y su libertad fue decretada por este mismo magistrado. Hé ahí el por qué de la libertad de Aguirre, que no fue preso político.

**Carnet de los cronistas.**—Dice un diario americano del estado del Texas que de allí saldrán muy pronto para México, para de allí continuar su viaje hasta la Tierra del Fuego, dos intrépidos diaristas neoyorquinos, que son al mismo tiempo agentes de máquinas tipográficas de última invención.

Estos dos viajeros se llaman Williams G. Mac Key y Your A. Leaburg, los cuales tienen el propósito de recorrer todo el continente, para propagar todos los inventos de las casas manufactureras de que son representantes y remitir, a la vez, de cada país correspondencias especiales a sus periódicos de Nueva York.

Los países que recorrerán los turistas americanos son: México, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Salvador, Costa Rica, Panamá, Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Uruguay, Paraguay, Brasil y Venezuela.

**Muralla.**—Por acuerdo presidencial está asignada la cantidad de mil doscientos noventa y seis sures, para que se levante la muralla de mampostería que debe separar la casa municipal de la de gobierno de la ciudad de Ibarra.

**Que se atienda.**—El director de cárceles ha pedido, por el órgano regular, el nombramiento de guardianes del panóptico para los señores Víctor Yépez, Alfredo Larriva y Eduardo Castillo, en remplazo de tres agentes omisos en el cumplimiento de sus deberes.

**Ya se organizarán.**—El ministerio de lo interior ha pedido al director general de cárceles las facturas de herramientas y muebles para los talleres de la casa penitenciaria; facturas que se están preparando ya por los que tienen perfecto conocimiento en la materia, para la más pronta adquisición del pedido para la debida organización de dichos talleres.

**Abuso incalible.**—Sobre el siguiente particular llamamos la atención del señor ministro de guerra y ma-

rina, general don Francisco Hipólito Moncayo, seguros de que seremos atendidos y de que inmediatamente impartirá las órdenes del caso para poner coto a los abusos que se nos asegura se cometen por los jefes militares del cuerpo que hace la campaña en la plaza de Ibarra con los infelices vecinos de Otavalo.

Es el caso que hace un año han sido apresados los músicos del pueblo de Otavalo y dados de alta en el cuerpo que hace la guarnición en esa plaza, a fin de que presten como tales, sus servicios en la banda organizada para el efecto. A los reclamos hechos por los citados músicos, la autoridad militar de Quito ordenó la inmediata baja; y si es cierto que les fue concedida al momento, ésta no fué como debía serlo sino que los jefes se retuvieron el instrumental respectivo, viéndose esos desgraciados con las manos atadas para ganarse el sustento diario. A pesar de los reclamos hechos de que se les devolviera no lo consiguieron, hasta que se vieron obligados a comprar otros nuevos. Ahora resulta que nuevamente se les quiere enrolar en el ejército, para lo que se les ha apresado ya a algunos músicos y quitádoles los instrumentos a otros.

Como este es un abuso incalificable contra los infelices, esperamos justicia y reparación en su favor, para lo que el señor ministro Moncayo debe dar audiencia a cinco de los perjudicados que han venido para hacer sus reclamos.

**Registro Civil.**—Nacimientos:—Segundo Amador Mosquera, Luis Alfredo Drouet, Vicente Sulca, María Dolores Casa y Laura Herminia Albornoz.

**Defunciones.**—María Rosario Muñoz, un mes, bronquitis y Carlos Quishigagua, un año, bronquitis.

**Bien merecido.**—Manuel Escalante es el nombre de un individuo que ofreciendo mil promesas y juramentos a la menor Rosa María Andrade, logró raptarla; pero la policía castigará su crimen como merece.

**Así debía haberse hecho.**—En cumplimiento de una orden de policía dictada no hace mucho, se ha mandado cerrar la cantina que existía junto a la casa de artes y oficios.

**Buen viaje.**—Los señores Rafael Andrade y Manuel de J. Benalcázar, han obtenido pasaporte para poder trasladarse a la parroquia de Intag el primero y a la provincia del Carchi, el segundo.

**Chivo fenomenal.**—Anoche en el barrio de la Tola se formó un escándalo tal, que parecía veírse encima el mundo entero, sin que asome un solo gendarme capaz de ponerlos en paz a esos belicosos.

La estación de policía creada para el cuidado de ese lugar nos parece deficiente, porque por lo mismo que se halla funcionando en la misma manzana en que está situado el cuartel del regimiento "Esmeraldas", toda la parte de ese barrio que queda al extremo opuesto no tiene vigilancia.

De modo, pues, que al no situar dicha estación en el centro del barrio de la Tola, no vemos el beneficio que ofrezca en favor de los vecinos de ese lugar.

**Hombre torpe.**—Juan Shugullí, se encuentra a órdenes del comisario señor Tapia, porque estropeó bárbaramente a su mujer que se hallaba en cinta, hasta ocasionarle aborto. Se le instruye el sumario respectivo, para que la justicia castigue a ese hombre torpe y criminal.

**Indicación a tiempo.**—Ya que en la actualidad se está haciendo la refección del empedrado de la calle de la carrera "Oriente" intersección con la de "Guayaquil", se hace indispensable que dicha refección se extienda a sus dos primeras cuadras, que hoy por hoy se han hecho insoportables por las pésimas condiciones en que se encuentran. Esta indicación esperamos será acogida favorablemente, tanto porque así se llenarán con los deseos de los vecinos de esos lugares, cuanto porque también no quedaría en vicio la orden dada por la presidencia del municipio quiteño, de que se lleve a cabo dicha reparación.

**De milicia.**—Jefe de día para hoy está nombrado el sargento mayor graduado Amable Rivera, visita de hospital el capitán Luis Enrique Suárez y guardia de plaza el batallón Carchi número séptimo de línea.

El pase del ministerio de guerra y marina a la tercera zona militar en calidad de ayudante, fue concedida al sargento mayor Domingo Cevallos Barcia.

—Fue dado de baja el cadete Porfirio Vásconez.

**Digna de aplauso.**—Es nada menos que la disposición dada últimamente por la intendencia de policía sobre la inmediata clausura de los estaa-

EN la papelería de El Tiempo hay tarjetas y papeles de toda clase. En los talleres de El Tiempo se hacen impresiones con esmero y elegancia. En la papelería de El Tiempo hay tarjetas de bautizo y hermosas postale

ros que se hallan contiguos al cuartel del regimiento Esmeraldas de esta ciudad.

Ojalá que esta medida tan acertada se haga también extensiva a los demás establecimientos que se encuentran cercanos a los otros cuarteles y a las escuelas de uno y otro sexo de Quito.

Cuál la razón? pues la misma que ha tenido la intendencia para la resolución que nos ocupa.

A granel. — Algunos telegrafistas, tanto de esta capital como de las provincias de la república, han sido multados por omisiones en el cumplimiento de sus deberes. Como éstas se repiten a diario y causan perjuicios al público, bueno sería que el director de telegrafos y telefonos, reemplace a dichos empleados, con personas cumplidas.

—Se ordenó el pago de sesenta sucres a la empresa "The Quito Electric Light and Power Company", por la luz que proporcionó en la noche del torneo de esgrima.

—Previos los comprobantes legales, se ordenó el pago de \$ 1.848 30, cantidad que se invertirá en las reparaciones de la punta Mandinga.

—Rosa Andrade fue capturada por andar prófuga del hogar doméstico.

—La sociedad "Centro Recreativo", ha obtenido permiso de la intendencia para poder funcionar con libertad.

—La oficina de pesquisas ha entregado al señor Segundo Jaramillo, varias especies por el valor de quince sucres que esta oficina ha recaudado; y al señor Manuel M. Pazmiño, dos sacos de azúcar.

Nombramientos. — Por los ministerios respectivos se han expedido los siguientes:

Profesor de filosofía del colegio "Maldonado" de Riobamba, al señor Rafael D. Vallejo.

—Jefe del Archipiélago de Colón, Galápagos, al señor Miguel Núñez.

—Director de estudios de la provincia del Guayas, al señor Antonio Campos.

—Inspector del colegio "Maldonado" de Riobamba, al señor Francisco Yerovi.

—Jefe político del cantón Sangay, provincia de Chimborazo, al señor Enrique Jarrín E.

—Guarda de la colecturía fiscal de Paúl, jefe, al señor Federico Merizalde V., en reemplazo del señor Enrique A. Fiorenza, que renunció dicho cargo.

—Jefe del colegio "Maldonado" de Riobamba, provincia de Chimborazo, al señor Bruno Divalco.

MEMORANDUM

Noviembre tiene 30 días, 5 de fiesta y 25 de trabajo.

Fases de la luna

Luna llena el .....19
Cuarto menguante el .....27
Luna nueva el .....5
Cuarto creciente el .....12

Almanaque: Hoy viernes 22.—Santa Cecilia virgen y san Filomena mártir.
Carreos.—Del sur llegan martes y jueves, sábado.

Salen lunes, miércoles y viernes.
Del norte llegan martes y viernes por la mañana.

Salen miércoles y sábados.
De encomiendas, del norte entran y salen con el de comunicaciones.

De sur, llegan y salen lunes, jueves y sábado.
Botanas de turno.—La Alemana y la sucursal de La Alemana.

Médico de turno.—Señor Heliodoro Miranda.
Practicante.—Señor Camilo Ayerve.
Comisario de turno.—Señor Belisario Tapia.

Servicio de telegrafos.—Las líneas del norte y sur francas.

CONSULADO DE COLOMBIA EN QUITO

Habiéndose canjeado las ratificaciones respectivas del Tratado de amistad, comercio y navegación entre la República de Colombia y la República del Ecuador y estando por lo tanto en vigencia este Tratado, avisa el infrascrito a las personas interesadas que toda factura debe llevar la respectiva certificación consular. La oficina del Consulado está situada en la Carrera de García Moreno N° 50, siendo las horas de despacho de una a cuatro de la tarde.

Vicente Urrutia.
Octubre 29 de 1907.
1010—V. 30.

PALACIO MUNICIPAL

Se vende en la Tola una casa nueva, grande y con espacioso terreno. Pormenores en esta imprenta.
Quito, noviembre 12 de 1907.
1021—V. 30.

PEDRO P. JIJON

ABOGADO
Tiene su estudio al frente de las Escribanías, en la casa de la señora doña Luz Echanique.
Quito, noviembre 12 de 1907.

1023—V. 30

Revista del mercado

PLAZA DEL SUR

Table with market prices for various goods like Papas gruesas, Harina de castilla, Arroz, etc.

Quito, 19 de Noviembre de 1907.

Movimiento de hoteles

Hotel Paris.—Señores Mr. Linton, A. Flot y señora.

Hotel Rosenthal.—Señores Nathan Haskell, Silverio Paonesa, y Juan Grimm.

Hotel Ecuador.—Señores Alberto Hermann, José Najas, Adolfo Canal, Belisario Valdivieso, Alfredo Hernández, Enrique Gamonet, José Lepiani, Mario Monserat, Ramón Rivas y señora y doctor Luis Maldonado.

Royal Palace Hotel.—Señores Luis Felipe Carbo, Mr. Hamilton, J. Carboel, Oscar Kolber, F. I. Muñoz y P. Enrique Jarrín.

Hotel François.—Señores Victor N. Muriel, Julio C. Concha, Brazo, Martínez y compañero, Antonio M. Chiriboga, Tomás Granados, Antonio T. Maldonado y Víctor María Arauz.
Quito, noviembre 6 de 1907.

JABON DE REUTER

Tiempo ha que este periódico llamó la atención a sus lectores acerca de la gran campaña que Barclay & Co. de New York, E. U. A. manufactureros del famoso Jabón de Reuter, habían instalado contra los falsificadores de su producto. Por entonces la campaña había soamente empezado y aunque los anuncios aparecían en todos los periódicos de todas partes de México, los resultados no fueron positivos, al escribir esto, aunque los anuncios se han publicado por un corto tiempo y la campaña no se había más que inaugurado, los resultados han sido de lo más satisfactorios Barclay & Co. manifiestan que sus ventas aumentan en proporción enorme y que diariamente reciben cartas de personas que, habiendo leído los anuncios, han podido distinguir el genuino del falsificado Jabón de Reuter. Muchas de estas cartas expresan que los compradores, después de haber sido engañados por sus detallistas con respecto a la legitimidad del jabón que les ofrecían, han roto sus relaciones comerciales por completo con el comerciante y compran ahora su jabón a un comerciante honrado que vende el jabón genuino de Reuter. Barclay & Co. han sido también informados por sus agentes, de que los detallistas en todo México, que hasta la fecha habían estado vendiendo la imitación del Reuter, principian a alarmarse y rehusan todo trato respecto del jabón falsificado,

DANIEL LOPEZ ECHEVERRIA
proporciona toda clase de facilidades para quien desee hacer espléndido negocio, comprando sus casas nuevas situadas—Una, en el Egido Norte de la ciudad, con más de cuarenta piezas, pabellón, horno, pozos artesiano y buerta. Esta hermosa propiedad está frente a la plaza, en la calle principal. Otra, en San Sebastián, frente a la Escuela de Clases, con diez y siete piezas. Otras dos en la plaza Marín, con todas las comodidades que puede exigir cualquiera persona.
Carrera "Mejía" (Herrerías de San Agustín.)
Quito, noviembre 4 de 1907.
1014—V. 30.

NUEVA APARICION
En el concurrido pueblo de Sangolquí por su inmediación, así como por la hermosura de sus haciendas, he instalado un Restaurant, sucursal del "Gran Café Central", provisto de todas las comodidades necesarias y un Billar para recreo de los aficionados.
Venta de helados por mayor y menor.
El propietario.
Octubre 29 de 1907.
1007—V. 30.

UN DICHO TONTO.
"Es un concepto común para tonto que predomina entre cierta clase de gente, que la eficacia de un remedio está en proporción a su mal sabor u olor." Así dice un conocido médico, y además agrega: "por ejemplo, vamos el aceite de hígado de bacalao. Tal como se extrae del pescado, este aceite tiene un sabor y olor tan ofensivos que casi todo el mundo lo aborrece, y muchos no lo pueden emplear de manera alguna por mucha falta que les haga. Sin embargo, el aceite de bacalao es una de las drogas más valiosas y es muy de lamentarse que hasta ahora no hayamos podido eliminar de él, aquellas particularidades que tan gravemente afectan su importancia." Esto se escribió muchos años há; pero la obra de civilizar y redimirlo ha sido efectuada con todo éxito, y como uno de los principales ingredientes en el eficaz remedio denominado PREPARACION DE WAMPOLE el aceite retiene todas sus maravillosas propiedades curativas sin mal olor o sabor alguno. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre; de esta manera produciendo una medicina de sin igual potencia para las enfermedades que más abundan y más fatales son en los hombres, mujeres y niños. Estimula la acción digestiva del estómago y en los casos de Impurezas de la Sangre, Dispepsia Nerviosa, Escrófula y Demacración, proporciona un alivio y curación pronto y seguro. "El Dr. Ignacio Plasencia, de Habana, dice: He usado su magnífica Preparación de Wampole y es inmejorable como tónico reconstituyente, lo cual ha sido comprobado en mi práctica." "Nadie sufre un engaño con esta." En Boticas

SOLITARIA
CURACION CIERTA en DOS HORAS con los
GLÓBULOS SECRETAN
REMEDIO INFALIBLE
Aceptado en los Hospitales de PARIS
Se halla en las principales Farmacias

CURACION del
DIABETES
EL VINO Pesqui
URANIADO
Basta disminuir de 25 grams por día
EL AZÚCAR DIABÉTICO
En Botica Nacional
Quito do MARIANO C. BARRIGA
Venta por mayor:
PESQUI. Bordeaux (Franch).



HIERRO QUEVENNE
Cura: ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD
de PARIS.—El más activo y económico, el único Hierro INALTERABLE en los países cálidos. Exigir el Verdadero con el Sello de la "UNION DES FABRICANTS".—14, R. des Saussaies, PARIS.

Quando Quiera Vd. Pildoras, tome las de Brandreth
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.
Las Pildoras de BRANDRETH, Purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Alcock
Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto.
Fundada 1847.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK
Purgativos, Depurativos y Antisépticos
Contra el ESTREÑIMIENTO
y sus consecuencias: JAQUECA, MALESTAR, PESADEZ GÁSTRICA
SIN CAMBIAR SUS COSTUMBRERAS ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas, y despiertan el apetito.
Exíjase el rótulo adjunto en 5 Colores, impreso sobre las cajitas azules metálicas y sobre sus envoltorios.
Toda cajita de cartón o otra clase, es será más que una falsificación peligrosa.
PARIS, Farmacia LEBROUX, 8, Rue de Cléry y en TODAS LAS FARMACIAS.
En QUITO: Botica Nacional de CLOTILDE B. Vda de C. BARRIGA.

GRANULADO de OVO LECITHINE BILLON al
MEDICACIÓN FOSFÓREA
que ha dado los mejores resultados en todos los ensayos hechos por las celebridades médicas francesas y en los hospitales de París contra las Enfermedades siguientes:
NEURASTENIA, TRABAJO EXCESIVO, CONVALESCENCIA, RAQUITISMO, ESCRÓFULAS, DETENCIÓN DE CRECIMIENTO, CLORO-ANEMIA, FOSFATURIA, DIABETES, ETC.
F. BILLON, Farmacéutico,
45, rue Pierre-Charron, 45
PARIS
Depósito en Quito: BOTICA NACIONAL de MARIANO C. BARRIGA.